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李荣融接受CCTV《对话》节目专访

文章来源：国资委宣传工作局　　发布时间：2005-09-20

李荣融接受CCTV《对话》节目专访

   主持人：电视机前的观众朋友大家好。您现在正在收看的是中央电视台第二套节目经济频道的《对话》。如果

在两年前我们提到国资委的名字，可能有一些人会觉得有一点点陌生。可是如今呢，它已迅速成长为影响中国经济生

活的重要力量之一。我想这并不仅仅因为在国资委的旗下，有着包括中石化、中石油、国家电网、中国移动在内的169

家大名鼎鼎的国有企业，更是由于国资委通过努力使自己的影响力，迅速地辐射到中国经济生活的各个层面，成为了

国企改革的新引擎。截止到2004年底，国资委掌管的国有资产的总额已经超过了9.2万亿人民币。在掌管如此庞大的国

有资产的同时，国资委的每一个举措都引起了公众的瞩目。在这当中呢，有这样的两件事引起了我们的特别注意，我

们先通过大屏幕来了解一下。

　　主持人：在国资委出台的每一个举措的背后，究竟会有着怎样的思考，这些举措都带来了什么样的效果，让我们

请出今天对话的嘉宾国资委主任李荣融先生，有请。

　　主持人：您好，您好，李先生。欢迎您来到我们《对话》的现场，今天大家都带着很多的问题要和您交流。我先

来问一个问题，我们知道不久前，刚刚公布了2004年度《央企负责人经营业绩的考核报告》对这个考核结果您个人觉

得满意吗？

　　李荣融：我还是比较满意的。

　　主持人：比较满意。

　　李荣融：我先叫他们预测了一下，预测完了以后，我第一个反应是可以向中央、向国务院、向人民交账。所以我

说第一年可以。

　　主持人：那您对国资委2004年这一年，如果要用打分的方式来评比的话，您觉得可以打多少分？

　　李荣融：今天我给企业打分倒好打，给我自己打分不太好打。

　　主持人：这就是我们难为您的地方。

　　李荣融：一定要给自己打打分，按2004年的业绩的话我可以说大概八十分左右。

　　主持人：八十分左右，这是值得我们用掌声庆贺的一个分数。

　　主持人：正像您说的，您经常需要给企业去打分。所以我一下子想起了您曾经说过的一句话，您说如果国企的老

总睡得着觉的话，那我就睡不着觉。所以我现在也很关心您到底能不能睡得着觉。

　　李荣融：现在好像睡得着的时间少一点，睡不着的还多一点。

　　主持人：那我们应该怎么样努力，才能够让您放心地能睡得着觉呢？

　　李荣融：我认为互相还有个过程。因为我的风格，企业的领导要有个了解熟悉的过程，当然对我，也有个了解各

位企业家的过程。这个如果迎合了，我认为他也睡得着我也睡得着。

　　主持人：这是我们大家共同期盼的一个成果。就是到那天我们大家都睡得着觉。

　　李荣融：是。

　　主持人：那这样，我们就掌声请李荣融先生入座，慢慢地跟我们一起分享他的工作思考和心得。好吗？好，来，

请坐。
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　　主持人：刚才我们提到公布《企业经营业绩的考核报告》，以及在全球范围内为央企来招聘高管人员这样两件

事，引起了大家非常多的声音，您个人听到的一些不同的声音是什么？

　　李荣融：集中来说，就是说这些事该国资委干吗，你还是做了婆婆的事。归纳起来就这么句话。

　　主持人：那您觉得自己真的是婆婆吗？

　　李荣融：我不认为我是婆婆。国有企业搞不好，我认为很大的原因就是政府干预过度。所以我说，企业的事要按

企业的规律来办。那么你说今天你干了这些事，怎么还有人说你当婆婆呢？因为国资委给我的时间太短。改革到了今

天，进入了以国有资产管理体制的改革来促进国有企业的改革的阶段。国资委它是个新机构。所以国务院领导找我谈

话的时候就说，荣融，你不要婆婆加老板。我回答，我绝不做婆婆加老板。但是你要允许我有个过渡，这个过渡期我

不想当婆婆，他也要叫我当婆婆。现在客观上就是好多婆婆妈妈的事就找我，这个婆婆妈妈是什么，就是企业最头疼

最讨厌的事。那么当然他处理不了找我们，我也应该帮助他。但如果严格按照《公司法》来说，哪有老板去干伙计的

活呢，现在是伙计们叫老板去干活，他们出题目我去干活。但这是过渡期，应该谅解他。

　　主持人：多久我们可以度过这样的一个过渡期。

　　李荣融：我性比较急。我感觉这个任务给我的时间实在太短。我们现在直管的中央企业，绝大部分是按《企业

法》登记的，不是按《公司法》登记。十五届四中全会已经明确，就是我们所有的国有企业到2010年，要建立比较完

善的现代企业制度。所以我们2003年成立国资委，到2010年一共就七年时间了，那么如果说，中央企业到2010年才建

立现代企业制度，我想总不应该。我们应该走在前边，所以我的想法是能在我的任期内，2008年之前，把我们的企业

的现代企业制度都能建起来。

　　主持人：这是我们度过过渡期的一个标志，建立起现代企业制。

　　李荣融：对，因为由《企业法》过渡到《公司法》，建立了规范的董事会以后，就严格按照《公司法》来履行各

自的职责。我认为这个效率会最高。

　　主持人：但现在我们注意到很多企业当中其实都有董事会，现在我们强调的建立的董事会，和企业原来就有的董

事会之间最大的区别是什么？

　　李荣融：原来很大的缺陷是三会不分，既是董事长，又是总经理，又是党委书记。一个人身兼三职甚至是数职，

一个人身兼三职，这三个会也高度重合。副总经理又是董事会成员，又是党委委员。所以实际上有时候开会，职责闹

不清。今天是主持董事会，还是主持总经理会，还是主持党委会，因为开会都是这一拨人。开董事会也是这一拨人，

总经理也是这拨人，党委会还是这一拨人。所以在这样的体制下，我们两年来，特别是去年清产核资以后，就发现了

许多问题，因为他没有制衡。

　　主持人：就包括有些人被大家称作三星上将、四星上将，指的就是这种身份的高度重合。

　　李荣融：这个三会高度重叠应该说是不成功的，所以现有的这些董事会紧接着的工作，就要按公司法加以规范。

这是当前这些企业十分突出的一个问题，也是我们工作的一个重点。

　　主持人：所以我们看到在这样的工作决心当中，也具体出台了许多的举措。我们知道2003年的时候国资委就公布

了这样的一个办法，叫《中央企业负责人经营业绩考核暂行办法》。也就是说从那个时候开始建立了一套经营业绩的

考核体系，考核标准究竟是什么？

　　李荣融：我们现在考核主要是两个指标，一个就是利润，还有一个就是净资产的收益率。这是年度考核的两个主

要指标。那么根据行业的不同，在成本上还要加指标。我的观念比较强烈的就是，企业的竞争主要是成本竞争，你的

成本高于别的企业，我也就说这个谈判桌上背后全是工人，因为你能把成本压得多低，我这个老总坐在台前谈判就有

多神气。你成本降不下来，我谈判也谈不下去。所以各个企业结合自己的行业的特点都有一个成本指标。另外还有一

个资金周转的指标。所以不多，一个企业只有四个指标。我的目的就是首先导入，让我们这些企业都能接受。如果有

三分之一企业不接受，那我也干不成。所以我当初的概念就是，尽可能让所有的企业接受我这个方案，接受方案最好

的办法就是指标越少越好。你多了就不容易接受，因为适合这个企业就不适合那个企业。

　　主持人：对。

　　李荣融：比如说我管的企业也有管135万人的，也有管几百个人的，我也想把它分分类，一类是什么、二类是什

么、三类是什么。

　　主持人：那可能出台一百多套标准。

　　李荣融：那不是，那样老总他心理就不平衡了。我是三流，他是二流，现在开会我就是很难。因为我们有分53户

的，那53户以外的企业，那他心理就很不平衡。所以我也是想琢磨一个词，使大家又能接受又能把类分开，是吧。这



样呢，就是大家高高兴兴。现在我讲话说实在很难讲，中央企业负责人会不太好开。

　　主持人：这一说可能就伤了一部分人。

　　李荣融：不是，水平高的，他们几位在座，说实在话换个位置他们可能比我讲得更好。但是也有一部分企业确确

实实差距太大。我有一次讲话，就看见最后一排的在打迷胡睡觉。

　　主持人：你没有当场把他叫醒？

　　李荣融：当然用不着。因为他睡好觉也是好干活。因为他听不懂，你硬要叫他听也不行。我要照顾他听得懂，我

看我们这一群优秀的都得磕睡了。所以我要照顾这边听得懂，照顾那边也要听得懂，这个话是不太好讲。所以这个考

核就更难了，又要顾上几百人的企业，还要顾上上百万人的企业，我的想法就是第一步先把制度先导入，导入了以后

再完善。完善很重要。

　　主持人：那怎么完善呢？我们朝哪个方向完善呢？

　　李荣融：还是从公司治理机构上完善。因为只有这个我认为才彻底。所以将来他们这些大户都会走，他们成立董

事会我就交给他。那当然还留下一部分中小的，两亿资产、几百个人，将来我要成立个资产经营管理公司，我也管不

了，全部交资产经营公司去管理。因为我们二十一个板块的中央企业，国有经济布局调整的规划全部出来了。所以我

把这个规划交给资产经营公司。未来的方向有了，那么资产的效率要提高就靠他了。那么去重组、兼并或者是卖掉、

买进，那都是他的事。我的任务相对来说就比较简单，你必须从内因上解决外因的措施才会见效，内因没解决，光外

因给一点弄一点，长久不了。所以对未来这一套我还是充满信心，我相信会越做越好。

　　主持人：刚才您也说到了，企业今年好并不代表着是未来好。所以每一年呢，大家都会关注我们这个考核结果发

布的那一刻。我们也注意到在这次的结果发布当中，有九家企业列入了D级，有四家企业列入了E级，那就是D级和E级

都是属于不及格的。

　　李荣融：对。

　　主持人：这些企业它们出了什么样的问题，会被列到D级和E级里面去？

　　李荣融：我前面说了，既然签了责任书都是认真的，所以我也是认真考核。但是你要从同情的角度来说，这九户

企业还有值得同情的地方。为什么？因为他们这九户不是说全没有完成，是有一项指标，有的是两项指标，只有两户

企业是四个指标没完成。但是一个指标不完成也算不完成。有的指标完不成，说实在话也有他难言之处。

　　主持人：特殊性。

　　李荣融：为什么呢？有一户企业就这样，他利润完成了，净资产的回报率也完成了，但是呢，流动资金的周转

率，成本占销售额的比率，这两项没完成，没完成原因呢？因为他接收了一批负担很重的企业，但接收的时候，他对

这一堆企业账并不十分清楚，那一出来以后呢，他当年是难以消化。但是指标是他提出来的，不是我压给他的。字我

们都签了，那我还得严格考核。所以他也应该承担自己的这个责任，我也应该严格考核。你说要同情有同情的一方

面，但是我还是把他列为D级了。

　　主持人：那如果说这个D级的是属于个别指标没有完成的话，那么那四家E级企业呢？

　　李荣融：E级企业是什么原因呢，E级企业就是我没法评价他。因为通过他的账本我们审计，太乱。所以我不客气

地跟他们四位讲，你有愧于中央企业的名称。我限期三个月必须整改。因为他现有的数据我没法评价他的经营的真实

性。所以我也不能说你哪个级，我只能把你放在E级，就是整改级，整改完了再做评价。

　　主持人：如果他们三个月的时间到了还没有起色，您看到的仍然是一塌糊涂的一本账，那怎么办呢？

　　李荣融：这样如果我不处理的话就是我失职了，因为你看到做得不行还容忍这些不行存在。那我如果不处理应该

把我免职。那么不想免职的话我就得把他们免职。

　　主持人：所以既然我们有了这样一个考核体系，一定要让这样的考核体系规范下来。

　　李荣融：是。

　　主持人：但是考核结果出来的时刻，我觉得应该是用我们大家熟悉的一句话来描述，就是几家欢乐几家愁。今天

我们也没经过您的允许，就把他们（几家企业负责人）请到现场了，您可以直接听听他们的心声。我们先来介绍这

位，这位是来自我们中煤集团的总经理经天亮先生。欢迎您。经先生脸上的笑容还是令我们比较放心的，好像不是有

太多的情绪。实际上经先生所在的这个中煤集团是……

　　李荣融：很好的企业。



　　主持人：很好的企业，但是在这次的考核当中是降到了B级，是吧？

　　经天亮：A级降到B级。

　　主持人：A级降到了B级。那一刻对你是不是打击特别大？

　　经天亮：没有，我当时跟荣融主任就表态了，我们认罚。

　　主持人：我们认罚。

　　经天亮：因为我们以煤炭为主业的企业，煤炭生产是我们安全工作的重点。我们去年这方面应该说还可以吧，生

产了5187万吨煤，百万吨死亡率0.058，国有重点煤矿是0.93％，全国是3.1％，这个指标在国有煤矿来说应该算低

的。但是没有想到的就是地面企业和一些矿建企业，一季度连续发生三起事故，当时荣融主任对我们发生事故六次批

示，我记得非常清楚。毕竟造成了我们十几名职工的伤亡。给一些家庭带来了无法弥补的这种伤害。发生重大事故给

中央企业也抹黑。所以对降级的处罚我们是完全接受，不光我接受，我们班子的成员都接受。

　　主持人：在这个考核结果颁布之后，我相信您也一直关注着中煤集团现在的发展，现在他们的情况如何？

　　李荣融：他整改我一直盯在后边看着。经天亮同志应该说是很认真去做的。为什么对安全这一点我下那么大狠

心。

　　主持人：特别重视。

　　李荣融：倒不是别的，既然是一个企业负责人，就是一个大家庭的家长，家里不管走了谁我认为都是痛苦。你要

以这个心情去抓安全，我相信会抓好。我就说不管谁走了都是我家里的人，我也很痛苦，我没法跟家里交账。我可以

赔你钱，但是我毕竟赔不了一个人。所以在安全上，我认为所有的企业都不应该马虎，都应该牢牢记住所有的职工都

是我家庭一个重要的成员，谁都不能这么走了。

　　主持人：经先生再问你一个问题，有没有信心和希望说来年再度考核结果颁布的时候，我们的名字重新出现在A级

企业的行业里面。

　　经天亮：应该说从今年的一到八月份情况看比去年同期还好，我们今年一到八月份已经生产了4800万吨煤，比去

年同期增长1400万吨煤，百万吨死亡率0.041，就比去年要好，而且各项考核指标都好，我们的总资产的收益率一到八

月份快报出来7.8％，可能在中央企业还比较好，净资产收益率我们22.9％，应该算也不错，比去年同期都好。所以进

入A级吧，按照这个势头应该是没问题，但是压力很大，这个压力还是安全。

　　主持人：不过刚才有一个小问题我觉得如果不重视，也许它会是一个大问题，就是您讲到企业领导人的这个心理

不平衡的问题。开会的时候让你都不知道该选择用什么样的语言，我觉得有人在最后一排呼呼大睡那还属于好的了，

如果说碰上有人他的积极性被严重地挫伤了，他就当面跟你翻脸了，他可能撂挑子我不干了，我走了，那怎么办？会

不会有这样的情况出现。

　　李荣融：至少目前现在还没碰到。因为中央企业总的来说，负责人都还是有事业心，有责任心。当然万一出现这

个情况我也不担心，因为我上任之后很快就把公开招聘这条路趟开，防的也是这一手。一方面我是这样想，不仅仅说

他走，有的干得好的也要走，对不对，我一般很尊重他本人的意见，人家有高就你为什么拦他，不应该拦他，这是一

方面。第二方面就是我要请他走，那就是刚才说的老完不成你得请他走，请他走你得有人接，按原来那个体系系统的

话，我认为是很困难。为什么呢？选人总在这个企业里边选人，所以看来看去不太行，不太行怎么办呢？就在这里边

就拔一个吧，勉强凑一个，这我认为不是最佳配置，所以必须趟开一条路。国务院领导跟中组部也很支持这项工作，

我才敢趟这条路。就是党管干部与市场化选聘相结合，这条路子应该说走出来了。现在今年招25个职位，报名1207

个，我们高新投资公司，一个副总经理的岗位260多个人报名竞争，你担心什么，你说真要撂摊子，这么多人接。

　　主持人：大把的人在后面。

　　李荣融：是不是，但是我们很重要的任务就是真正要把这个班子配好的话，很重要的就是要把在状态的人选来。

　　主持人：那我们国资委在这个当中扮演什么的角色？

　　李荣融：现在有人批评我们，说是怎么副总经理选聘还要你们国资委去弄，又是干婆婆的活。但是我们现在整个

过程说实在话是让企业在做主导，最后就是我们发个任命书，因为法规定我要发的。所以我发，你像主考官、面试主

考官都是他们不是我。比如今年招的副总经理他干什么，职位描述、认定，都是企业拿出来的。不是国资委拿出来

的，程序大家都是认定的，为什么要这样做，就是要公开透明，才会有真正优秀的人才出来。所以我比较满意的话，

三次公开竞聘开始7个到23个再到25个，今年是两个正职岗位，没有一桩，一个电话说你这个不公。凡是裁下来的我们

都会通知他因什么原因你被淘汰了。这个原因你可以追。作为我们来说我要做的就是两方面，就是要把合适的人才放

到我们的岗位上。同样也要把我们愿意到其他合适岗位上的人才要输送出去。这是我们两方面的责任。
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